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強化社會安全網地方政府溝通說明會嘉義市 

會議記錄 

 
壹、 時  間：107 年 6 月 4 日（星期一）下午 14 時 30 分 

 
貳、 地  點：嘉義市政府 9樓大禮堂 
 
參、主持人：林政務委員萬億、涂醒哲市長 
                                                  紀錄：任欣儀 

肆、出（列）席人員：詳如簽到冊。 

伍、中央代表及地方首長代表致詞(略) 

陸、強化社會安全網計畫簡報。（報告單位：衛生福利部保護服務司） 

柒、地方政府簡報執行規劃內容。（報告單位：嘉義市政府社會處） 

捌、綜合座談 

  一、發言人：嘉義市政府社會處 

強化社會安全網今年有補助人力，在社安網計畫中相關策略之補助
人力何時可以核定？ 

回應：衛生福利部社會及家庭署 黃伶蕙科長 

就市府提及希望中央協助地方辦理事項，有關社會安全網補助人力
之部分，包含警政署人力，本部刻正簽辦中，後續會以通函方式轉
知地方政府。 

  二、發言人：嘉義市政府社會處    

      實務上目前係先依現行作業規定執行，仍需俟最新篩派案指標公布
後，始能依最新規定辦理篩派案工作，責任通報人員教育訓練內容
也才能一併修正，因此，有關社安網計畫篩派案指標，及完成系統
比對介接與整併，此項事宜中央何時可以確定並公告？ 

      回應：衛生福利部保護服務司 代理司長林維言 

      篩派案指標及系統建置，集中派案分級分流分類指標已經由業務科
規畫完竣，也已邀請部分縣市擔任工作小組，目前已經召開 2次會
議，並訂於 6月 8日開第三次會議。另有關系統部分也已規劃完竣，
但因需要進行採購，故完成後會再邀請各地方政府，辦理測試及教
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育訓練，預計將於今年底完成。 

  三、發言人：嘉義市政府社會處 

      脆弱家庭多元服務方案流程機制與服務辦法，民間兒少高風險受託
單位雖有意願轉型辦理，但因尚無具體清楚之流程機制與服務辦法，
較難進行工作規劃。 

      回應：衛生福利部社會及家庭署 黃伶蕙科長 

就該部分社家署已經針對脆弱家庭召開三次研商會議，將再行召開
第四次會議，邀請各地方政府進行表單及流程規劃，以及案件分流
分類標準訂定草案後，再行邀請各地方政府及民間單位研商討論並
完成定案。 

  四、發言人：慈心社會工作師事務所  專科社工師陳珮淇  

      (一)慈心社會工作事務所承接嘉義市離婚親權酌定案件調查訪視案，
外督過程中所內配合訪視人員多為女性，為配合家屬加班時間
進行訪視，訪視對象又涵蓋家庭暴力相對人，如何維護社工人
身安全之問題。 

      (二)本單位承接藥酒癮之相對人服務，曾遇過相對人到事務所大聲喝
斥，故前往派出所詢問是否裝警民連線，就目前得到回應是需
要邀集其他鄰居，多人才可以加裝，故主管機關就中央是否有
針對社福團體從事危險服務之群體，是否得以加強安全設施及
設備？ 

回應： 

(一)衛生福利部社工司  黃淑惠專門委員 

就社工人身安全及勞動條件為本部重點工作，過往在認知教育
部分，本部每年均會進行調訓，參加對象包含公私部門同仁，
尤其是新進同仁、保護性及相關職業風險工作人員調訓，除中
央進行調訓外，就地方政府在規劃課程時仍需針對社工（含公
司部分）進行教育訓練，進用單位本身也需針對工作內容訂定
SOP或細節部分；另有關社工人身安全硬體或軟體設施設備加強，
部內近幾年均有提供公彩回饋金申請以改善設施設備，此外另
有補助教育訓練經費，若已有同仁遇到威脅或肢體傷害部分，
亦會提供法律諮詢及心理諮商經費補助。 

(二)嘉義市政府社會處  張元厚處長 

就社工人身安全教育訓練課程，不僅中央單位有辦理，本市社
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會處也跟業務科（社工科）同仁討論，要求以年度統整相關課
程，未來若所長針對課程有建議及講師推薦，均可與本處社工
科聯繫。 

(三)嘉義市警察局  邵明仁副局長 

市警局可提供社工人身安全及辦公處所維護加強，未來若社工
同仁處理案件發現有危難事由可報警，警方會立即到場協助。
另提到有關警民連線，目前嘉義市金融機構有該項服務，但是
社福單位目前尚未在服務範圍中，裝設監視系統是否適用嘉義
市警察局所推行之「嘉聯專案」，將帶回局內討論是否擴大遴選
範圍。 

  五、發言人：慈心社會工作師事務所  專科社工師陳珮淇 

目前本所承接的服務方案中，發現在過往「家庭暴力防治法」87年
施行時受虐或目睹兒少，目前均已長大成人，如今在家庭互動時遇
到問題，請問中央部會就目睹兒少之服務是否可以擴大？ 

回應：  

(一) 衛生福利部保護服務司  代理司長林維言 

20 年來中央一直都很關注類似狀況發生，104 年修正之「家
庭暴力防治法」已將目睹兒少納入服務，並結合教育部訂定
合作機制，針對目睹家庭暴力導致創傷嚴重之兒少，由家防
中心提供服務，另教育部也已將目睹兒少納入學校之三級輔
導體制中。 

(二)教育部國教署  副署長戴淑芬 

以 106年為例，教育部接獲目睹轉介個案高達 5,970 餘件，顯示
出針對國中小目睹兒少服務本部已經轉為輔導重點，針對初任
教師均會有專門課程協助，進行教育訓練以協助辨識，另協助
校內學生進行分級輔導，每月均會請縣市政府與社政單位進行
會議，要求教育單位進行跨局處之合作。 

  六、發言人：慈心社會工作師事務所  專科社工陳珮淇 

      有關家暴被害人目前是由社會處提供服務，而相對人則是由衛生局
提供服務，但是法院裁定認知輔導仍屬少數，建議中央在規劃提升
地方政府社工人力時，不僅應關心被害人，也應關心加害人，提供
以家庭系統觀念之服務。 

回應： 
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(一)衛生福利部保護服務司  代理司長林維言 

過往雖然對於家庭暴力服務對象切割，但是本次社安網在政務
委員帶領下，未來將進行整合性服務，從過去以個人為核心，
在未來改以家庭為核心，目前本司正與本部心理及口腔健康司
共同合作，討論在社工、訪員如何共案共管，相關規劃刻正研
商中。 

(二)嘉義市政府衛生局  局長張耀懋 

有關加害人本市是由衛生局列管，進行關懷訪視服務，以維護
個案心理健康。 

  七、發言人：嘉義市自強里  里長蔡正平 

本里轄區內有一名女性里民，經常飲酒，飲酒後發生什麼事也都不
管，雖然連繫轄區警察，但是該位里民又未犯法，她養狗隨地大小
便，請環保局到場，也只能做環境清潔打掃，起初里長到里民家都
還會受到尊重，現在警察都管不了里民，又怎麼會理會里長？另外
一起案例是房東因為覺得里民可憐所以持續租屋，案家有一名小孩，
曾經有一次因為里長勸說不要喝酒，卻遭里民施以暴力。 

回應： 

(一) 嘉義市政府社會處  處長張元厚 

針對上述案件，過往不論在哪個單位均非列管個案，但若遇到
突發狀況也是措手不及，前陣子本市嘉義榮民總醫院新聞事件，
也是非體制中列管案件，報警針對里民進行強制就醫，就自傷
傷人送到醫院後，醫院醫師仍有不同見解，並由衛生局接續，
服務個案網絡都是一體，得協調時間共同訪視。 

(二)嘉義市政府衛生局  局長張耀懋 

若有精神列管個案，就還有訪員可以提供關懷服務，但是非列
管個案較難處理，因為有打傷里民之子便有自傷傷人之虞。可
以協助就醫，但到醫院若醫師評估不符合強制就醫便又將送回，
若是滋擾問題看似有一些精神狀況，但面臨不願就醫，未來是
否可能因應長照 2.0 及居家醫療擴大服務範圍，並透過建立大
平台到居家進行醫療照顧。 

(三)行政院政務委員  林萬億 

就個案類型應屬高風險通報事件，未來在社安網的計畫中，將
會是屬於脆弱家庭，是否請貴市西區家庭福利服務中心提供服
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務。 

(四)嘉義市政府西區家庭福利服務中心督導 

本案將於會後向蔡里長詢問個案詳細資料，並提供家庭訪視做
詳細評估。 

  八、發言人：財團法人世界展望會  督導林曉蓓 

本單位過往承接高風險家庭服務，針對家庭內有 18歲以下之兒少提
供家庭服務，但是參酌社安網計畫未來服務對象擴大，除過往家中
有 18 歲以下兒少外，另包含身障及老人，對民間社會福利團體會是
一種挑戰，未來脆弱家庭將如何進行後送及轉銜民間單位？ 

回應： 

(一)衛生福利部社會及家庭署  科長黃伶蕙 

目前有關脆弱家庭的指標中，未來案件內容不僅包含兒少，也
是會有身障及老人，現有這類群體的服務方案，未來都將由家
庭福利服務中心進行統籌規劃，後續案件轉銜及後送將會由社
會福利服務中心社工評估後進行分派。 

 (二)行政院政務委員  林萬億 

建議嘉義市可以儘速規劃及統整相關方案，透過了解民間單位
的專長及領域基礎，未來如果可以擴展那邊就進行培育，若現
行已在執行且單位對該領域已有一定專業者，就繼續提供服務，
如果盤點後轄內尚未能提供相關服務，那就儘速的創新辦理。 

  九、發言人：嘉義市美源里  里長羅鳳住 

里內有位女性里民，住於本市世賢路 4段***租屋處，經常只有穿件
紙尿布在地下室遊走，經報警處理多次，曾有次協助就醫至本市醫
院，但院方表示未有任何疾病將她送回，目前已經入住瑞泰養護機
構，但里民雖有三個子女都未能協助負擔機構開銷，因此入住機構
不是問題，入住後衍生費用家屬無法負擔才是問題。 

回應：嘉義市政府社會處  處長張元厚 

會後將會向里長了解本案詳細的狀況。 

  十、發言人：嘉義市政府里幹事 
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參酌社安網計畫的內容，是需要由基層社工辛苦地進行訪視，臺灣
是一個低薪、長工時的社會，這麼多辛苦的社工，應該提供更好的
待遇，社安網的報告中提及預計在 109 年補足社會工作人力，但相
對地未給予好的待遇，流動率自然高，建請中央給予社工好的待遇，
讓他們願意留在這樣的工作環境中。 

      回應：衛生福利部社工司  專門委員黃淑惠 

確實有些社工服務對象是需要配合下班時間，工時長負荷相對也變
高，對此社安網計畫訂定也希望地方政府可以盡速將社工人力補足，
另外薪資的部分，政府單位(公職及聘用)人員相對是比民間單位社
工人員來的洽當，未來社安網的社工人員，會是以聘用人員進用，
而民間單位中央將透過作業規定來研議，並提供社工合宜的標準。 

   十一、發言人：脊髓損傷協會  總幹事黃清助 

政府單位長期推動長期照護 2.0，重度身心障礙者可以獲得 28 小時
照顧服務，也就是 2 天才可以洗澡及如廁，中央應落實督促執行單
位，儘速將照顧服務人員補足，避免社會憾事一再發生。 

      回應：衛生福利部  政務次長呂寶靜 

長照 2.0 的服務方式已經和過往以小時計算不同，未來服務對象將
身心障礙者取消年齡之限制。此外，照顧服務員的不足，一直是中
央及地方努力方向，如何留住照顧服務員，並保障照顧服務員薪資
為新臺幣 32,000元。另外，社會安全網的建置將於 107年到 109年
逐步布建完善。 

    十二、嘉義市政府社會處社工科 

就嘉義市社會處現行作法，受理案件家中若有就讀國中、小之兒少，
會在受理過程中向家長了解兒少就讀學校，並轉知目睹兒少知會流
程，若在家長不願意告知的狀態下，仍是可以透過與府內教育處聯
繫取得資訊，但如果是就讀高中職兒少，在過往經驗中與國教署聯
繫，國教署窗口無法提供社工了解案家兒少就讀學校，使服務中斷。 

回應：教育部國教署  副署長戴淑芬 

就讀高中職之兒少查詢單位為國教署，為避免國教署受理服務窗口
未能提供相關資訊，未來合作方式請地方政府發文，再由國教署承
辦業務同仁代為查詢及轉知，爾後會將該決議帶回轉知國教署承辦
窗口。 

玖、結論   
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行政院政務委員林萬億 

感謝嘉義市政府今日提供場地及活動流程的準備，與會中直接面對面的對
話，雖然今天不一定可以馬上把問題解決，但也讓我們更加了解地方政府
及各單位在意的事情，未來規劃過程也將會特別留意，此外，社會安全網
的建立是為了將民間團體專精整合到社會安全網中，並建立更完善的服務
網絡，串連民間社區的互助力量，真正達到預防的效果。 

 

拾、散會：17點 30分。 


